

En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre  
Fuera de la capital. . . . . 5 id.  
Extraordinario. . . . . 15 semestre  
Idem un año. . . . . 30

Todo pago se entiende por adelantado.  
Reducción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 cénta.—En la 3.ª, 50 cénta.—En la 4.ª, 25 cénta. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitido desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorente y C., 61, rue Caumartin

AÑO XXXII Se publican todos los días excepto los siguientes á festivos. GERONA, VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUeltos 25 cénta. N.º 7.831

## LOS MUNICIPIOS

Mal efecto produjo en todas las esferas sociales la noticia del proyecto que trata de llevar á la Gaceta el señor Maura, referente á que se constituyan en primero de Enero, los ayuntamientos en toda España, con los mayores contribuyentes.

No podemos creer que tal medida legislativa se establezca, pues no solo produciría desórdenes y perturbaciones de carácter económico y social sino que también sería un atentado al mismo derecho constituido y al moderno.

Hoy día en que los municipios constituyen la genuina representación del pueblo, que es la institución de carácter más democrático de todas las constituidas, que empieza á tener personalidad propia, sería completamente una aberración el querer restarles fuerzas, introduciendo el privilegio dentro su seno.

El mayor ó menor grado de riqueza de un ciudadano no es la medida para comprobar su capacidad, ni esta comprobación tiene que estar encomendada al poder ejecutivo, sino al pueblo, pues para ello existe el sufragio universal.

Sería una ley retrospectiva, si se pusiera en práctica, en medio de una sociedad que aspira alcanzar las modernas conquistas y que lucha para la emancipación, marchando hácia el progreso.

Decretar en tal forma, es lo mismo que instituir una ley de castas, no vigente más que en países bárbaros; fomentar el privilegio condenado por el derecho constituido.

La misión del concejal es administrar, velar por los intereses del pueblo. El pueblo está formado por todas las clases sociales. Lógico es pues que todas ellas puedan tener su representación en el municipio.

En pró de sus propósitos dice el señor Maura, que estando hoy día formados casi todos los Ayuntamientos á hechura del cacique, existiendo en muchos de ellos focos de corrupción administrativa, se hace necesario extirpar el mal de raíz y á este efecto disuelve todos los constituidos y forma los otros á hechura suya.

Al señor Maura como ministro de la Gobernación, que según el *Heraldo de Madrid*, es el jefe del caciquismo, no le irá mal la medida y aun le favorecerá en tiempo de elecciones, pero con esto se atenta contra el sufragio universal, institución que para alcanzarla costó mucha sangre; se atenta contra los derechos individuales que son sagrados.

Si el señor Maura al entrar ha formar Gabinete lo hizo con ánimo de favorecer á los suyos, comprendemos la medida. Pero si lo hizo con el noble propósito de administrar recto y bien, tal medida es una ofuscación del legislador, ofuscación que no dice mucho en honor del mismo.

Bien empieza el señor Maura, con tales reformas.

No en vano se tiene una constitución en la que están consignados los derechos y deberes de los ciudadanos, y es muy poca cosa el señor Maura para proclamarse dic-

tador y rasgar las hojas que garantizan los derechos del pueblo.

No creemos que tales propósitos se lleven á la práctica, pues consideramos con sobrado talento al ministro de la Gobernación para no hacerlo así, ni aun como medida provisional, pero damos la voz de alerta, pues el rumor cunde y podría tener un fundamento más ó menos verdadero.

Que el señor Maura quiere dictar medidas saludables para extirpar el caciquismo en todas sus manifestaciones, en tal caso todos estaremos á su lado, siempre y cuando para ello no emplee medios que vulneren sagrados derechos, pues respetando estos se puede cauterizar aquella llaga.

### LIBROS

## El instituto del trabajo

### Un prólogo de Canalejas

Que un político se ocupara en España de los problemas palpitantes, tratándolos á la ligera, en improvisados discursos ó en artículos concebidos rápidamente y exteriorizados á vuela pluma, no era cosa nueva, ello abunda algo, más bien—triste es decirlo—para procurar escalar elevada posición, que para el fin noble y altruista que la cosa merece. Pero que un político estudiara los asuntos profun- y concienzudamente, analizando el detalle, consultando al filósofo, comentando al crítico y recopilara todos sus trabajos de investigación en una obra que á la par que diera testimonio de la labor ejecutada, fuera también un medio para inculcar la materia intelectual en las masas inconscientes, esto es absolutamente nuevo en España, pues pocas excepciones hay que se aparten de la rutina de tratar los problemas en la tribuna ó en la prensa, saludables medios también.

Una de estas excepciones es don José Canalejas.

Por ello podríamos tributarle un elogio. ¿Pará qué? Que mejor elogio que su obra.

Su libro *El instituto del trabajo*, pues libro es más que prólogo, refleja una tendencia, manifiesta un criterio, dá fé de una inteligencia aprovechada, es una esperanza.

Refleja una tendencia poco común en España. Abordar las cuestiones sociales con arreglo á derecho, armonizando intereses y aún doctrinas. La eterna lucha entre el capital y el trabajo no puede resolverse con la violencia y por tanto hay necesidad de buscar el concierto saludable entre ambas partes.

Las modernas doctrinas del derecho contienen la solución y en ellas ha ido á buscar el señor Canalejas las fórmulas para el arreglo y los argumentos para demostrarlas.

La clase proletaria en España está dividida en dos bandos que se mueven guerra, los dos extraviados. Las doctrinas marxistas son tiránicas, pues son absorbentes, conduciendo á un comunismo exagerado; las de Bakunine, individualistas en su grado, son utópicas y revolucionarias, conduciendo á la anarquía. En armonizar las dos tendencias estriba la solución.

El hombre libre dentro la colectividad.

*El instituto del trabajo*, manifiesta un criterio, exponiendo no tan solo una doctrina si que también el modo de sentirla y apreciarla. Criterio que abarca algo más que un simple programa político, algo más que la opinión de un sectario, es la síntesis de la doctrina de un creyente.

Este libro es también el fruto de una inteligencia aprovechada, que resalta grandemente en medio de tanta medianía que

gasto sus pocas energías intelectuales en lo trivial, en la hojarasca de la ciencia.

Hemos dicho también que era una esperanza. ¿Cómo nó, si tales ideas, si lo expuesto vá hácia la luz?

Torpe tarea sería analizar detalladamente toda la labor del libro. En el mismo se expone el problema social en sus distintas fases y doctrinas, se estudia el estado del mismo en las distintas naciones civilizadas.

El contrato del trabajo está admirablemente tratado. En dicho estudio se ponen de manifiesto las deficiencias del Código vigente, que entre otras confusiones hace figurar este contrato en el *arrendamiento de cosas*, siendo más bien un contrato de *compra-venta* completamente libre.

Se ocupa extensamente el señor Canalejas en su libro, de la cuestión agraria, que tanto importa resolver. Muéstrase partida-rio de la expropiación forzosa de los terrenos incultos, para que divididos en parcelas y sujetos á un censo redimible pudieran entregarse á comunidades obreras, las que sin gran esfuerzo se encontrarían dueñas de ellos en pleno alodio.

Medida empleada con satisfactorio éxito en Inglaterra y que en Rusia redimió algunos millones de siervos.

Se ocupa últimamente el señor Canalejas en su prólogo, de las reformas sociales en su aspecto financiero, detallando la labor legislativa que es este sentido se ha implantado en Alemania.

En resumen, el libro es un concienzudo estudio de una de las fases del problema social, la que se refiere al proletariado.

Plácemes merece el político que comprende su misión del modo que la interpreta el señor Canalejas.

Instruyendo y trabajando.

J.

## En el Ayuntamiento

Ayer tarde celebró sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de nuestra ciudad, bajo la presidencia del alcalde señor Catalá y con asistencia de los ediles señores Franquesa, Vilaró, Moutslavaje, Palli, Pío, Garriga (N), Estech, Corominas, Pérez Xifra y Oliveras.

Se adoptaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta de la sesión anterior.

Id. varias cuentas de jornales y materiales por valor de 1.316'04 pesetas. El señor Franquesa impugnó una cuenta relativa á trabajos efectuados en la cárcel y previas algunas explicaciones del Sr. Corominas quedó aprobada dicha cuenta.

Passar á la Comisión de Gobernación el dictámen aprobado por la Junta municipal de Sanidad, proponiendo las reformas que deben implantarse para la higienización de nuestra ciudad.

Quedar el Ayuntamiento enterado de la providencia dictada por el Sr. Gobernador civil, en el recurso entablado por D. José Balmas Mach, contra un acuerdo del Ayuntamiento, respecto á rectificación de la línea de la calle de Pi y Margali, en cuya providencia se confirma dicho acuerdo.

Concedióse permiso á don José Macías Esteva, para efectuar obras en una casa de la calle de Minali.

Id. á doña Isabel Maranges para practicarlas en la casa número 6 de la plaza de Lladones.

Aprobar el dictámen del arquitecto municipal proponiendo rectificar el trazado de la carretera de Gerona á las Planas en el trayecto que media entre la Dehesa y la Ronda de Fernando Puig.

Después de una observación del señor Vilaró respecto á los arboles que han de cortarse en aquel punto, y no habiendo mas asuntos de que tratar levantóse la sesión.

## LA INUNDACIÓN

Con el de ayer, cuatro días llevamos ya sin vislumbrar el sol ni por un instante y sin que la lluvia haya cesado un momento, especialmente durante la noche de antea-yer y el día de ayer, en que los chubascos se sucedían á cada instante.

### Los ríos

Por esta causa, desde el miércoles por la tarde, el Ter, el Güell y Onyar, empezaron á crecer ostensiblemente y por la noche, el primero y el último llenaban por completo su cauce rebasándolo el Ter ayer mañana á poco más de las diez. El Onyar llevaba también un considerable caudal de agua que amenazaba entrar en las casas que le sirven de cauce.

### En Salt y Santa Eugenia

Las huertas situadas en los términos municipales de estos pueblos, han sido las primeras en sufrir los efectos del desbordamiento del río Ter, viéndose muchas de ellas inundadas y en otras, han sido arrasadas las hortalizas y aún árboles por la impetuosa corriente que formando imponentes oleadas, arrasaba cuanto á su paso se oponía.

La plaza de toros, al igual que ocurrió en el año 1898, quedó en poco rato convertida en isla, de la que tuvieron que escapar los que en ella habitaban. Todos los campos situados en la ribera del río Ter, han quedado convertidos en extensas lagunas en cuyo fondo han quedado sepultadas hortalizas, sembraduras, etc., etc.

Las últimas casas de estos dos pueblos han sufrido también los efectos de la inundación, llegando hasta ellas las aguas del desbordado río.

### En la Dehesa

Cuando llegó á nosotros la noticia de

que el río Ter entraba en la Dehesa, eran las once de ayer mañana. Allí nos dirigimos encontrándonos con que un agente de la alcaldía impedía el acceso á aquel lugar por el peligro que ofrecía. Por el título que en aquel lugar forma la línea del ferrocarril avanzamos en dirección al río Ter y el espectáculo que se ofreció á nuestros ojos, al par que desconsolador, era imponente. Al extremo de la Dehesa en el lugar donde forman confluencia los ríos Ter, Onyar, Güell y Galligans una extensión inmensa de agua ocultaba á la vista todo el terreno desde la Dehesa á la Barca, desde la Barca á la calle de Pedret.

La impetuosa corriente del Ter formando tempestuoso mar y precipitándose furiosa por su extenso cauce, detenía la marcha de los demás ríos que sin fuerza para mezclar sus aguas con las de aquel agitado mar iban embalsándose y subiendo de nivel hasta desbordarse y convertir en uno solo los tres ríos. Las hermosas alamedas de la Dehesa mas próximas al Ter desaparecían también bajo aquella sabana líquida en la que no se distinguían mas que los troncos de los árboles que resistían valientemente los impetuosos embates del líquido elemento.

El jardinero que habita las casetas del jardín de la Dehesa tuvo que abandonar su habitación por el peligro de quedar incomunicado con la ciudad si se desbordaba también el río Güell como era muy probable.

### Casas inundadas

En su crecida progresiva, el río Onyar llegó á inundar ayer tarde varios sótanos de la calle del Mercadal, algunas tiendas de la calle de la Platería y Ballesterías y se extendió por la calle de Pedret, en la

cuales algunas casas llegaron á tener tres y cuatro palmos de agua en su interior. Como aquellos vecinos vieron ya el aumento del caudal del río, pudieron con tiempo poner á salvo sus muebles y utensilios de modo que la inundación ni produjo desgracias personales ni grandes pérdidas materiales.

### En Amer y otros pueblos

No así en los términos de Bescanó, Angles y Amer, donde los perjuicios de la inundación han sido inmensos y créese aun que habrá ocurrido alguna desgracia. En el poblado de Bonmatí la corriente del río Ter, arrastró los dos puentes que allí había construídos para el paso á las fábricas de Bonmatí y Grober. En Bescanó, quedó inundada la línea ferrea de Olot, teniendo que suspenderse la circulación de trenes.

Muchas casas situadas cerca del río se han visto inundadas, arrebatándose la corriente, carros, animales de labor, aperos de trabajo y grandes cantidades de frutos ya recolectados, además de arrasarse por completo campos y huertas en la que no quedará ni rastro de cultivo.

### Precauciones

En previsión de que aumentando la crecida de los ríos la inundación de las casas de esta ciudad llegará á generalizarse en las calles de Plateria, Ballesterías y Barca, se adoptaron precauciones para evitar ocurriese desgracias personales, desalojando las tiendas que mas peligraban y trasladando á otros lugares las mercancías en ellas depositadas. La brigada de bomberos pontoneros se hallaba dispuesta á acudir á prestar sus auxilios en caso que fuesen necesarios.

Secciones de la Guardia civil recorren los puntos mas amenazados de inundación para impedir ocurran probables desgracias.

### Ofrecimientos

En vista de la inundación que por momentos crecía, amenazando invadir las viviendas de la parte baja de la población y por si fueran necesarios socorros, el vicepresidente de la Asociación de la Cruz Roja don Juan Homs, se presentó ayer tarde en el despacho del señor alcalde, para ofrecerle los servicios del benéfico cuerpo.

### En «La Aurora»

Esta importante fábrica es la que mas ha sufrido los perjuicios de la inundación. Las aguas del Ter con su impetuosa corriente penetraron por el canal que conduce á las turbinas cegándolo completamente y causando inmensos perjuicios en todo el edificio.

Circuló el rumor al anocheecer que en el mismo local las aguas habían causado una victima.

La noticia no se confirmó ignorándola en los centros oficiales.

### Las autoridades

En previsión de que las aguas pudieran ocasionar daños y causar víctimas, el alcalde constitucional don Manuel Catalá dió á sus subordinados y personal competente á sus órdenes, las oportunas disposiciones para que acudieran aceleradamente á los lugares que se solicitaran sus servicios.

La compañía de pontoneros tenía el material dispuesto por si la avenida del Onyar hiciera necesario utilizarlo.

El arquitecto municipal señor Sureda dió algunas órdenes oportunas.

### Ultima hora

A últimas horas de la noche nos dirigimos al barrio de Pedret, donde la inundación era general.

Las aguas de los ríos Ter y Onyar, si bien continuaban con terrible corriente, habían descendido algo.

Muchas tiendas permanecían abiertas, velando sus habitantes en espectación de que la corriente aumentara, invadiendo las viviendas.

Parejas de la guardia civil de infantería y de caballería patrullaban por las calles de la población para prestar auxilio en caso de peligro.

En los barrios extremos de la ciudad, á últimas horas de la noche era materialmente imposible transitar á causa de la oscuridad que reinaba y de estar convertidos todas las vías en verdaderos lagos.

En nuestra última excursión nos encontramos en muchos sitios con agua y barro hasta las rodillas.

Al cerrar esta edición, la lluvia continuaba con la misma constancia, haciendo presagiar que el día de hoy será igual ó peor que el de ayer y que por tanto la inundación aumentará.

Ignoramos en el momento de escribir estas líneas si el percance ha causado víctimas, pudiendo creer que no, dentro de la población, pero es probable que en las afueras y poblados se tenga que lamentar alguna desgracia.

Las pérdidas materiales y daños causados se puede afirmar que son de consideración.

### GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol

### REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas. 775  
Id. á » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, diríjase al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

## NOTICIAS

Ayer no pudo celebrarse en la Audiencia provincial el juicio por jurados para ver y fallar la causa procedente de este juzgado, que por hallazgo de instrumentos destinados al robo, se sigue contra José Vilanova y otros, por no haberse presentado tres de los procesados.

Nos escribe nuestro corresponsal en Caldas de Malavella, dándonos cuenta de los festejos que se preparan en aquella villa en honor de Santa Lucía de la Hermandad.

Para las fiestas religiosas y profanas está contratada la orquesta de Santa Coloma de Farnés.

Habrán pasacalles, sardanas y gran concierto y baile en la sala de D. Luis Ferrer.

Mañana se celebrará en esta Audiencia un juicio oral para ver la causa procedente del juzgado de Figueras que por atentado se sigue contra Buenaventura Blanch Sanromá.

Está encargado de la defensa del procesado el letrado señor Vilahur.

El imperio alemán ha nombrado agente consular suyo en Portbou á don Eduardo Font.

Se encuentre en esta ciudad en comisión del servicio el primer teniente de artillería don Francisco Serra Castell.

El día 4 del actual se verificó en Figueras la subasta para la construcción de una cloaca, desde la plaza de los Monjes hasta la esquina de la calle de San Antonio de aquella ciudad, siendo adjudicada á un representante de un grupo de obreros que fué el que presentó el pliego de condiciones mas bajo del tipo señalado.

Ha ingresado en el Manicomio provincial de Salt, doña Ramona Bertrán Anglada, natural de Puigcerdá.

Ayer por la mañana cesó en su cargo el ex-gobernador civil de la provincia don Juan de Mata Dacosta, quien se despidió de los oficiales de su dependencia, prodigandoles frases de afecto y manifestando que estaba satisfecho de sus servicios.

Por la tarde tenía que abandonar nuestra población, pero por causa de la lluvia y del mal estado de las líneas, tuvo que suspender su proyectada marcha.

Hasta que tome posesión el nuevo gobernador nombrado don Juan Tejon Marin, se ha encargado del cargo, el secretario del gobierno civil don José de Miguel Lassa.

Las explicaciones que nos dá el Diario

de Gerona no nos han convencido ni han sido dirigidos al objeto primordial de nuestro sueldo, origen del suyo.

No pretendemos ni mucho menos, ocultar ni disimular nuestros propósitos ya que públicos los hicimos al encargarnos de la publicación de LA LUCHA, ni negamos nuestra amistad con el ilustre jefe del partido liberal democrático, cuyos principios por considerarlos únicos para la regeneración de nuestra patria, defendemos y defenderemos siempre, de manera que cuanto dice respecto á nosotros son aseveraciones mas que inútiles, pues tenemos completa conciencia de nuestras ideas y de nuestros actos, como inútil es también, la afirmación de que «somos porta voz de media docena...» pues si tan pocos somos, ¿á que preocuparse tanto de nosotros?

Por causa de las incesantes lluvias que estos días caen en casi toda Cataluña, las líneas telegráficas funcionan con gran irregularidad y los trenes llegan á sus destinos con notable retraso.

El correo de ayer mañana llegó á esta ciudad con 54 minutos de retraso.

Créese que dentro de esta semana llegará el nuevo gobernador civil de esta provincia don Juan Tejon Marin.

Ha fallecido, en el manicomio provincial de Salt el vecino de Garriguella, Joaquin Solana Casellas.

Se ha concedido autorización para trasladar desde el pueblo de San Juan de Palamós, al Cementerio de Palamós, el cadáver de Juan Viola Roca.

Procedente de Madrid, llegó ayer tarde á esta capital el ex-senador del reino, nuestro particular amigo D. José María Perez Xifra, acompañado de su distinguida esposa.

El Jefe de explotación de la línea de Olot á Gerona, ha telegrafiado al Gobernador civil, desde Anglés, participándole que el tren de la cinco descendente, ha tenido que retroceder hasta aquella población por encontrar la línea interrumpida. El trozo comprendido entre los kilómetros 7 y 17 está completamente inundado.

En una reunión celebrada por el Comité liberal de Sagovia, se acordó disolverlo por disentir de la política del señor Sagasta.

La totalidad de los individuos que lo componían, se han adherido á la política que dirige el señor Canalejas.

Según partes telegráficas, el comité de Sevilla tomó el mismo acuerdo y sus individuos adoptaron el mismo criterio.

Ha fallecido en Figueras don Emilio Hernandez Ontalla, director de la cárcel de aquel partido.

El miércoles por la noche se celebró en la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, una solemne sesión necrológica en honor del que fué presidente de la misma doctor don Bartolomé Robert.

Presidió el acto el doctor Cardenal, asistiendo al mismo representantes del Capitán general, Diputación provincial, Ayuntamiento, Académias científicas y literarias, Claustro Universitario, etc.

Las obras que se ejecutan en el Teatro de Figueras, para la colocación del telón metálico y construcción de seis palcos prosenios, adelantan rápidamente, creyéndose que estará en disposición de funcionar para las próximas Pascuas de Navidad.

En las listas de la suscripción popular organizada por la sociedad coral «Catalunya Nova» para dedicar una corona al eminente poeta catalán mossen Cinto Verdagué, figuran ya 3.303 firmas.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, eucargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## Agencia de quintas

### A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informarse dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

## Sección telegráfica

### Servicio especial de «La Lucha»

Por causa de los temporales reinantes, las líneas funcionan con gran irregularidad, por cuyo motivo dejamos de recibir gran parte del servicio telegráfico, y el que llega á nuestro poder, lo hace con gran retraso.

### Consejo de ministros

Madrid 11, á las 4 tarde.

Esta mañana, como de costumbre, se ha celebrado Consejo de ministros presidido por el Rey, que ha durado cerca de dos horas, y ha sido el primero que el Rey ha presidido con el partido conservador.

A la salida dijo el nuevo presidente del Consejo, que la nota oficiosa era muy extensa por contener el programa del Gobierno, y que más tarde sería facilitada á la prensa.

Entre los principales asuntos de que se ha tratado en el Consejo, figuran los del servicio obligatorio, reorganización de la enseñanza, plan económico y de obras públicas.

También se ha dedicado especial atención á la mejora del ejército y de la marina, y particularmente á la cuestión social.

—Los decretos que ha firmado el Rey no han sido facilitados á la prensa.

### Las carreteras de Barcelona

Esta mañana el ministro de Agricultura, ha celebrado una larga conferencia con el diputado por Arenys de Mar, señor Elias de Molins, esponiendo éste al ministro el abandono en que se halla el trozo de carretera comprendido en la urbe de Barcelona, y pueblos agregados.

El señor Elias de Molins dijo que sin perjuicio de lo que corresponde hacer por ese Ayuntamiento, si se atendiera la urgente reparación de dichas carreteras, se evitarían los perjuicios que sufren la industria y la agricultura.

El ministro ofreció estudiar el asunto y buscarle una pronta solución.—Reig.

### El Rey de Portugal.—Viaje retrasado.

Madrid 11, á las 6 tarde.

La llegada del Rey de Portugal á Madrid, ha sufrido un retraso, por cuanto el tren que le conduce ha sufrido un accidente grave.

Según noticias que ahora se reciben, la máquina del tren que conduce á dicho Rey ha tenido roturas graves en los tubos.

Iba á ocurrir una verdadera catástrofe, cuando el maquinista se ha apercibido de ello, parando la marcha del tren cerca de la estación de Espinosa.

Al conocerse lo ocurrido, se organizó en seguida otro tren que recogió al Rey de Portugal y á los suyos.

Los despachos que se reciben ahora, comunican que en efecto el peligro fué inminente, y que gracias á la pericia del maquinista no ha ocurrido una catástrofe.

El tren que conduce al Rey de Portugal, llegará á Madrid con tres horas de retraso

A la estación acudieron gran número de militares y gente de Palacio, que se retiraron al enterarse del retraso del tren regio.

**La comisión catalanista**

Llegó en el expreso la comisión catalanista portadora del mensaje al Rey relativo al reconocimiento del catalán como lengua oficial.

Se ignora cuando Alfonso XIII recibirá a los comisionados.

**El discurso de Silvela**

El Sr. Silvela en el Consejo celebrado en Palacio, ha pronunciado un largo discurso para enterar al joven monarca del actual estado de cosas.

El jefe del Gobierno se ocupó en primer lugar de los servicios que ha prestado a la monarquía.

Elogió el periodo de la regencia, diciendo que si se procede con energía, todos los partidos monárquicos secundarán la obra del gobierno.

Ha añadido que la situación política es hoy menos grave que entonces.

Refiriéndose a los presupuestos, dijo Silvela al rey que este asunto es la base del crédito de la nación.

Habló de varios asuntos relacionados con el aumento de la tributación.—Reig.

**ULTIMA HORA**

**Inundaciones**

Barcelona 11, á las 8.45.

Sigue el tiempo diluviando horribilmente, soplando un viento huracanado.

En el mar reina un temporal deshecho, habiendo tenido que suspender la salida los buques, y no habiendo llegado aún los correos de diferentes puntos.

En algunos puntos del puerto se han suspendido las faenas de carga y descarga, pues las olas barren los muelles.

El rio Llobregat ha tenido una gran avenida.

Esta mañana comenzó á desbordarse, quedando inundados en una extensión considerable, los terrenos ribereños.

Según comunican de aquella comarca, el desbordamiento reviste caracteres alarmantes.

San Baudilio de Llobregat está incomunicado, las aguas han inundado la parte baja de la población, reinando gran pánico entre el vecindario.

Los efectos de la avenida también se han

notado en diferentes pueblos de la comarca, en los que el agua ha inundado los campos, y está á punto de entrar en las poblaciones.

La mayoría de las líneas telegráficas están interrumpidas y los trenes llegan con considerable retraso.

El rio Besós ha tenido también extraordinaria crecida.

Esta mañana la corriente amenazaba cubrir la línea férrea de Francia, estando inundados los campos vecinos, el rio y el campo de la Bota, donde se verifican las maniobras militares.

En estos momentos sigue diluviando, y las noticias que se reciben de diferentes puntos, son de que las inundaciones aumentan considerablemente.

Las cosechas de la mayoría de los campos han quedado perdidas, habiendo sufrido grandes perjuicios la clase agrícola, que han quedado muchas familias á la miseria.

El expreso de Madrid ha llegado con cuatro horas de retraso.

Falta llegar el correo de Valencia y algunos trenes mas.

**La huelga de Valencia**

Telegrafían de Valencia que en la conferencia celebrada por los huertanos con el Gobernador civil señor Martos, los primeros acordaron deponer su actitud, dando por terminada la huelga y dejando á todos en libertad para entrar las hortalizas en el mercado.

La primera autoridad civil de la provincia apesar de estas promesas, dió las más severas órdenes para que continúe la vigilancia para evitar coacciones, disponiéndose á castigar con fuerte mano á todos aquellos que promuevan desórdenes y alienten á los huelguistas.

Sin embargo el gobernador ofreció respetar la libertad de reunión, por lo que mañana los huertanos celebraran un mitin al que están adheridos también los carreteros, basureros y vendedores de leche.

Dúdase que los presidentes de las sociedades de vendedores puedan cumplir el ofrecimiento que han hecho al gobernador en su conferencia celebrada de que mañana no faltarán verduras en el mercado.

Por efecto de la huelga de los carreteros, en las estaciones ferroviarias hay depositadas grandes cantidades de cajas de naranjas. Además se resiente de ella el movimiento del puerto y se temen grandes complicaciones, pues aunque parezca que hay calma, los ánimos están muy excitados.

En caso de que la cosa se complique, el gobernador civil está dispuesto á conceder el mando á la autoridad militar, pero antes apurará cuantos medios considere pertinentes para resolver el conflicto.—Reig.

**REVISTA BURSÁTIL**

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 11 de Diciembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

**BOLSIN DE LA MANANA**

Interior 4 por 100.	74.77
Acciones ferrocarril Norte.	59.00
Id. M. Z. A.	96.55
Id. Orense.	39.20
Francos.	34.50

**CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE**

4 por 100 Interior.	
5 por 100 amortizable.	
Acciones del F. C. Norte.	
Id. del F. C. de M. Z. A.	
Id. Orense.	
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	
Id. Municipales 5 %.	

**PARÍS** Exterior. . . . .  
Nortes. . . . .  
Alicantes. . . . .

Francos. . . . .

**ANUNCIOS OFICIALES**

Para enterarles de un asunto que les interesa, por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se llama con la mayor urgencia á los siguientes individuos, pertenecientes al Regimiento Infantería Reserva del Rosellón número 80, y residentes en la misma.

Sargento, Carlos Plá Escobar; cabo, Esteban Puig Expósito; soldados, Jaime Montmartí Lloret, Jaime Bartrina Vicens, José Vidal Jener, José Vila Valls, José Borró Pairetó, Ramón Perez Caldes, Ramón Solé Expósito, Rafael Buscá Alemany, Rafael Busquets Coberain, Aniceto Gironés Carrió,

José Orriols Carreras, Juan Buxó Franquissa, Juan Sais Planagumá, Martín Juvina Brunet, Isidro Ribera Galcerán, Pedro Aulet Pons, Pedro Ferrer Verges, Pedro Ventura Vidal, Ramón Casademont Grabulosa, Salvador Turón Fabrellas, y Francisco José Antonio; cabos de Artillería, Alberto Serrano Sala y Vicente Serret Franco; artilleros, José Giló Riera, Salvador Codina Vinardell, Tomás Comas Brades, Juan Ortós Ribas, Enrique Codina Planas, Agustín Burcet Matus, y José Perera Espinosa, repatriado.

**CLASES**

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés e Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso, 31, 3.º

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Stos. Sinesio y Alejandro, comps. mrs.

CUARENTA HORAS

Iglesia de San Lucas

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en los Dolores.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 11 de diciembre.

Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 0.

Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

**Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.**

**MATA Y VINYALS**

Proveedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

**Servicio á domicilio**

3, Abeuradors, 3.—GERONA

—Dispensad, ciudadano Nerac, replicó el hostelero, pero no es á vos solo á quien se llama, sino á todos los que habitan esta casa. Es posible que se trate de formalidades judiciales, porque se ha hecho venir algunas gentes de la curia y un notario, pero se trata también de otra cosa... Además, tengo que poner en vuestras manos un papel de parte de la ciudadana Zenobia.

Y sacó del bolsillo una carta, que presentó Nerac. Aquella carta, firmada por Carlota de Fenestrange, decía así:

«Foucauld vive todavía, pero sus instantes están contados. Me dirij á vos, como el mejor amigo de esa desgraciada familia, para suplicaros que vengáis con ella al instante á Fontainebleau. El mas alto interés debéis tener todos en este viaje, que es el último deseo de un moribundo. Acudid, pues, sin la menor dilación, y sobre todo el que hasta aquí se ha llamado «el salvaje de Franchard» y que dentro de poco se llamará «el conde de Beaucourt».

Nerac y los demás quedaron perplejos. Roberto, desde que había vuelto á la vida civilizada y á la razón, vivía en un estrecho círculo de amigos, y podía ser una peligrosa experiencia exponerle á emociones tan violentas

como la entrevista con su hermano moribundo.

Por esto dudaban qué partido tomar, cuando el conde se levantó.

—Foucauld quiere verme, dijo con resolución; no le quedan mas que algunos instantes de vida... Debo cumplir su deseo... Partamos.

—¡Qué, padre mio! exclamó Emilia alarmada, ¿subiréis en un coche ó ireis á Fontainebleau?

—Si, contestó Roberto.

—Amigo mio, dijo la condesa á su vez; piensa que te esperan escenas conmovedoras y que tu cabeza está todavía muy débil...

—¡Sin embargo, Foucauld desea verme!

Ante una determinación tan firme, no había que dudar, y se dispuso rápidamente la marcha. No obstante, las damas y el pintor se prometieron estar alerta durante la prueba que se iba á intentar.

El coche que Durand había llevado era bastante grande. Laramee y él subieron en el pescante, los demás ocuparon el interior, y se alzaron con la velocidad que el estado de los caminos permitía.

La condesa y Emilia sabían que, desde ha-

veía un transeunte. La proximidad á la población se hacia sensible, el ruido y el espectáculo de la actividad humana podían producirle una fuerte recaída.

Su mujer y su hija habían cogido sus manos entre las suyas y le dirigian palabras de cariño. Debido á esto fuése acostumbrando poco á poco á los nuevos cuadros que se ofrecían á su vista, y el aspecto de la población no produjo en él el aspecto temido. Bien pronto hasta pareció encontrar antiguas impresiones que nada de penoso tenían; el hito de la costumbre pareció reanudarse, y cuando el coche desembocó en la plaza, reconoció al punto el palacio.

—Está el rey en Fontainebleau? preguntó sonriendo; sabéis que soy paje de la realeza y es preciso que vuelva á mi servicio.

Aquellas palabras, en que se revelaba un resto de estravio, hicieron estremecer á la condesa y Emilia; sin embargo, trata en de ocultarlo, y aquella fué la única señal de turbación mental que dió Roberto.

El coche se detuvo en el patio del Buen Patriota, en que estaba estacionado un no escaso número de curiosos. El conde tuvo que echar pié á tierra en medio de aquella mul-

**EL Jarabe** de Fosfato de cal **Bálsamo del Tolú**  
 del Doctor **J. M.ª Pérez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarrros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



**¿Existe la calvicie verdadera?**

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, segun se nos figura á primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y éste es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La

alvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del enero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los m- junes andan al uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriología de Moscou D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitos ya m- rcosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco dias de uso.

Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumeria y Guanteria de Federico Maresma**, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

**ANTÍDOTO SOBERANO** De las Enfermedades biliosas  
**PURGANTE** DE ANDRÉS Y FABIA  
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acidoces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del m- nstruo Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

a tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en

De venta en Gerona, farmacia de den J. aquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

**IMPRESIONES**

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografias, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

**Administración Principal de Correos de Gerona**

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barua. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. . . . . 8:30 y 17	» Francia. . . . . 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot. . . 5
Id. S. F. de Guixols. . 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols. . . . 7 y 10:45
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, O'lot, S. Juan 14:14

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
 Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

**Máquina para hacer barquillos**  
 Construcción de maquinaria de todas clases para el ramo de confiteria y pasteleria de **Andrés Montserrat**  
 CALLE FONOLLAR, 13.—BARCELONA

**Dentífrico al Mentol-Perez Xifra**  
 Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
 Conserva y hermosea la dentadura  
 Emblanquece y dá brillantez al esmalte de los dientes.  
 Vigoriza las encías.  
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
 Fortalece los dientes y las muelas.  
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
 Comunica grato perfume al aliento.

**Dentífrico al Mentol-Perez Xifra**

— 449 —  
 las gentes no tienen mal corazón, y empieza á causar serios temores la audacia de los quemadores. En cuanto á la ciudadana Zenobia, la pobre criatura se halla en un estado lastimoso. Desde ayer no ha abandonado al herido un solo momento y le cuida con el mayor desinterés y cuidadoso esmero. Bien mirado no es una mala mujer, por mas que se le acuse de llevar vestidos un poco cortos.  
 El guarda referia esto casi en el mismo teatro del lúgubre suceso, y cuando pasaron por él aun se veia á algunos curiales, acompañados de gendarmes y guarda-bosques, ocupados en completar requisitorias judiciales. Nerac, temiendo impresionar demasiado vivamente al conde, advirtió á Durand por lo bajo, y se alejaron de aquel sitio sin dejarle tiempo para notar esta conmovedora circunstancia.  
 Cuanto mas avanzaban, parecian, en efecto, mas necesarias las precauciones con el desdichado Roberto de Beaucourt. Aquellas agitaciones, aquellas sacudidas, eran peligrosas para un hombre que poco tiempo antes tenia la razón completamente estraviada y vivia en una obstinada misantropia. Sus estremecimientos eran frecuentes, su mirada tomaba un tinte vago y sombrío cada vez que

— 448 —  
 cia un gran número de años, Roberto no habia hecho uso de aquel medio de locomocion y le observaban con inquietud. En efecto, en el instante en que el coche se puso en movimiento, el antiguo salvaje habia palidecido, su rostro se habia alterado y un sudor frio inundaba su frente. Pero aquella impresión no tardó en borrarse; sus facciones recobraron su serenidad y tranquilizó á sus compañeros de viaje con un signo amistoso.  
 La conversacion que sostenian los demás era propia para cautivar su atención. Durand contaba á Nerac y á Laramée lo que sabia de la catástrofe de la vispera. Esponia cómo Foucauld y Zenobia, despues de haber salido de Franchard, habian tenido la malhadada idea de ir á pie y habian sido atacados por dos bandidos, de los cuales uno, el temible Pouliard habia sido muerto por un gendarme; cómo, en fin, se habia colocado en el coche al diputado Foucauld, que respiraba aun, y cómo se le habia conducido con precaución á Fontainebleau, donde el mejor cirujano le prestaba sus auxilios.  
 —Desde su llegada, proguirió el hostelero, se encuentra entre la vida y la muerte. No se le queia muy bien á consecuencia del asunto de «nuestro pa'acio»; pero en el fondo

— 445 —  
 Al saber Roberto aquella inesperada catástrofe, habia quedado lleno de estupor.  
 —Muerto! decia con aire sombrío, él, tan robusto, tan enérgico, tan dominante; es imposible!... ¡Dios mio! Que mi razón no se estravie de nuevo!... ¡Foucauld! ¡No me ha reconocido como hermano y no nos hemos reconciliado!  
 Aquellas palabras, en que reaparecia el ciego cariño que el conde habia profesado siempre á Foucauld, fueron pronunciadas con un acento de indecible dolor. Nadie se atrevió á protestar; solo Nerac murmuró:  
 —Es la ternura de Abel por Cain!  
 Mientras que aquella familia, impresionada sobre todo por la pena del conde, permanecia silenciosa, se oyó un carruaje que se paraba delante de la casa del guarda. Laramée se apresuró á salir para ver lo que acontecia y entró á poco con Durand, el hostelero del Buen Patriota.  
 —Señores, dijo el guarda, se os espera en Fontainebleau; mi amigo Durand viene á buscaros y parece que el asunto es de suma importancia.  
 —¡Vamos! dijo Nerac, sin duda se trata de alguna formalidad judicial que hay que llenar aun, y tal vez baste con que yo vaya.